

SAN CRISTOBAL COMO EN LOS CUENTOS TENE- BROSOS

No estamos repuestos de la impresión. Fuimos al fuerte de San Cristóbal a visitar a los presos montañeses, condenados por delitos sociales. Fuimos a la ciudad de los fueros y la bandera verde; a la ciudad devota, devota de religión y devota de tradición. Fuimos a Pamplona, la ciudad que posee la más hermosa Plaza Mayor, orlada de magníficos porches o soportales, donde pasean los idiosmáticos de parejas. La ciudad limpia y retocada, como gatita joven. La ciudad cuyo conjuro está en el toque de misa de alba, en que los cientos de portales de la Plaza Mayor se abren para dar paso a ellas y... a ellos, que muy de mañana van a cumplir su deber para con su Dios.

Sin embargo, entre las campanitas de quilates de plata—¡así suenan ellas de cantarinas!—; entre el vaho de los incensarios recoletos, queda ahogada una verdad. No la ven, no la quieren ver los pamplonicos devotos. Basta con cruzar la plaza de los porches románicos e ir a los edificios divinos.

En el fuerte de San Cristóbal yacen, sí, lector, yacen, un puñado de nombres condenados por su supuesta o efectiva intervención en los últimos sucesos.

El fuerte de San Cristóbal es un recorte de cromos tenebrosos. No se ve desde la llanura pamplonica, no emerge en la picota, como el famoso castillo de Li, donde contaba el abate Faría sus riquezas; no es como el castillo de San Servando, en la vetusta Toledo. Está dentro, dentro de la roca viva, bajo el abovedado de piedra. Semeja una mazmorra, con remeños de castillo. El centinela pasea a la entrada con bayoneta al hombro, como si fuera el guardador de princesas castigadas.

Por un efecto de imaginación, oímos el centinela alertar al penetrante, terrible, que debe rodar por la montaña abajo como un lamento de alma sin cobijo.

El fuerte de San Cristóbal nos recuerda aquella leyenda del castillo de "Trás y no volverás". No es como anadabada de peñañas, Rastrillos, pasadizos tenebrosos, tróncas... Y todo, con un sabor a triste, con un sabor a misterio de color, que abruma al ánimo más templado y menos imaginativo y sugeridor.

Parece un renacimiento del siglo XVII. El fuerte de San Cristóbal estuvo muy bien siendo monumento nacional, como lo pueda ser la colegiata de Santillana y Silos; pero nunca habitación de presos. Los curiosos subirían la carretera pisa y tortuosa. Arriba habría un ciceroneo que traspasara a los visitantes la historia de la Inquisición y la Santa Hermandad, y los alpinistas, buscadores de emociones históricas, bajarían satisfechos de su paseo.

Pero es terrible, es algo que no se puede expresar, como se queda el alma pensando que en el siglo XX se sigan utilizando las mismas habitaciones del siglo XVII para hospedar a hombres, sea cual sea su delito.

En San Cristóbal está un puñado de montañeses; desde el ex concejal socialista Cipriano González, el impulsor de las colonias escolares, hasta el desgraciado ser del crimen de Mogro. Hay, además, una colonia de vagos y maleantes, que constituye la gama de toda anomalía, en provincia con los que podrán estar equívocados en su forma de pensar, pero que no han descendido en la escala de la ética. Bata, Villa Cisneros... Si uno solo de aquellos señores de la flor de lis y la sanjurjada hubiera pasado por San Cristóbal; si aquellos mismos obreros que sufrieron la misma suerte, visitaran este castillo, preferirían todo aquello antes que ir todos los días dejando un desgarrón de alegría entre la tenebrosidad de los rastrillos, los pasadizos y las piedras seculares...

Nosotros aun creemos. Nosotros confiamos aún en la bondad del corazón de los hombres, que está sobre toda política. Y creemos que en este maragnán de sinrazones, se impondrán las razones de humanidad; algo que no es de un partido, ni de una tendencia política, ni siquiera del individuo mismo: es del ritmo universal de la creación, que se formó para ser buena; de la bondad, suprema belleza y suprema razón del vivir. Además, España es la del Corazón de Jesús, y en algo se tiene que demostrar.

Por humanidad pedimos al Gobierno sea trasladados los presos del fuerte de San Cristóbal. No deben permanecer allí. La enfermedad les acecha; el frío es durísimo; las condiciones de habitabilidad, deficientísimas hasta lo inverosímil...

Ya están condenados por los Tribunales a no tener libertad. Ya es bastante; pero, como hemos pasado ya del barbarismo medieval, vamos a demostrarlo, llevando a aquellos infelices, carne de la carne de España y del pueblo español, por equivocados que se e hicieran, a un lugar donde no maltratan, donde no increpan, donde sigan con un retazo de sol, una rama de

personas, deshojando las horas mientras hacen acéricos, aflieteros, colchas para la esposa y la novia, cinturones para el amigo, para el hijo... ¡Victoria Kent, Carolina Coronado, Concepción Arenal...! Evocación sentimental que pasa, no como sombras fantasmales a la hora del aquelarre por las cumbres de San Cristóbal, sino como hadas del bien y de la justicia, que imploran con nosotros, con todas las fuerzas, que el Gobierno o la Dirección de Prisiones mande trasladar a aquellos infelices que esperaron, que esperaron, que esperarán de la República.

José Ballesteros, Adolfo Báncora, Antonio Somarrriba, Cipriano González, Jesús Riacho, Gabriel González, Cándido Gómez, José San Emeterio y otros cuyos nombres no recordamos, están hundidos entre la humedad. Jesús Riacho, casi un niño, como Cándido Gómez y José San Emeterio, condenados a seis años por dar un grito subversivo, nos sugieren ternuras de madre. Ellos nos regalaban un aflietero de hilo plateado, donde van dejando el dolor y el disimulo del sufrir...

MATILDE ZAPATA.

Las cantinas escolares establecidas por el anterior Ayuntamiento, permitían comer durante el invierno a muchos hijos de proletarios. Hay que crear más cantinas en las escuelas, que lleven salud y vida a los niños.

LA SEMANA GANADERA O CAMPESINA

El viernes por la mañana, reunión de los campesinos de la S. A. M. El viernes por la tarde, reunión de campesinos del Sindicato Ganadero. Al siguiente día, reunión de la Asociación de Ganaderos. Tres actos en veinticuatro horas de carácter campesino. Es una generosidad de reuniones. Nos inquieta la reunión de los campesinos de la S. A. M. Siempre nos ha inquietado; pero hoy más que ayer. Sin duda alguna, mañana nos inquietará mucho más que hoy. No sabemos si se decidirán a hablar claro. La reunión de éstos, celebrada hace días, irán a ella más bulliciosos que irán el viernes. De todas formas, esperamos que las bodas de Canaan se repitan. Por lo menos, tienen humor.

DEL DIARIO OFICIAL

Los marineros para las lanchas de las Delegaciones marítimas

Por la Subsecretaría de la Marina Civil, y previo concurso de orden ministerial del 25 de febrero último, y de acuerdo con la Inspección general de Navegación, ha dispuesto sean destinados a las Delegaciones marítimas según la relación que publica a continuación:

Para la de Santander han sido destinados don Angel Fernández Jiménez y don Luis Fernández San Román.

Retiro obligatorio en la Guardia civil

Por haber cumplido la edad reglamentaria para el retiro en el Cuerpo de la Guardia civil, se ha dispuesto sean dados de baja en el Cuerpo, el guardia segundo de la comandancia de Santander don Angel Merino Mi-

guel para que fije su residencia en Renedo.

Los médicos forenses

Entre la relación que se publica en el "Diario Oficial", de los médicos nombrados por el ministerio de Justicia con carácter interino, y que por haber desempeñado el cargo sin interrupción desde su nombramiento pueden tener derecho en su día a cubrir las vacantes que se anuncian a turno de forenses interinos para su ingreso en el Cuerpo de médicos forenses, figura el de Cervera del Río Pisuerga, don Angel Rodríguez Alonso, y el de Potes, don Juan Fernández Huidobro.

Para sustituto del médico forense de Ramales, don Ramón Rueda García, de Santoña; don Ramón Bringas Picaza, de Torrelavega; don Juan Luis de la Villa de la Sota, y de Santander, don Vicente Carreró Barnet (Oeste).

Esta mañana celebró sesión la Diputación provincial

Como de costumbre, se reunió esta mañana la Comisión gestora de la Diputación, bajo la presidencia del señor Teira, y con asistencia de los señores Torres, Díez, Soberón, Mateo Fontecha y Basoa, aprobando el acta de la sesión anterior sin discusión alguna.

El señor Teira da cuenta de lo actuado con motivo de la profanación de los restos del señor marqués de Valdecilla, y manifiesta que se han cursado invitaciones a los alcaldes de los Ayuntamientos para que acudan el domingo próximo al cementerio de Valdecilla, en donde se depositarán flores.

Se lee un telegrama de Castro Urdiales, en el que se solicita se dirijan a los poderes públicos, interesando quede sin efecto la orden de paralización del ferrocarril Castro-Traslaviña.

Se acuerda dirigirse al Centro de Estudios Montañeses para que señale si el escudo de la Diputación representa lo que es y significa la provincia.

Se acuerda que el día 1 próximo se amorticen 30 obligaciones del empréstito provincial, según está prevenido, haciéndose el sorteo dicho día.

Se convino en admitir el personal temporero para los trabajos de cé-

dulas, así como también se convino en reformar el reglamento para pensiones artísticas, que pasará a estudio de la Comisión.

Abiertos los pliegos para remate de las obras del camino de Viñón a la carretera de Polanco, se adjudica a don Eloy Ramos en 2.865 pesetas, por ser la mejor proposición de las nueve presentadas.

Se abren también los pliegos para la reparación del camino Los Partillones, adjudicándose a don Francisco Llata en 1.160 pesetas, por la más conveniente de las cinco presentadas.

El remate del camino vecinal de Lomeña, se adjudica a don Eufemio Fernández, en 2.490 pesetas, por ser también la propuesta más conveniente de las nueve presentadas.

Aprovechando la Comisión el examen de las reclamaciones presentadas por estancias causadas en Valdecilla, los señores Mateo Fontecha y Díez explican lo acordado en el Patronato adelantando que se normalizarán las entradas de enfermos, separando claramente lo que es de Beneficencia, desapareciendo normas que hasta hoy perturbaban dicho ingreso.

Y no habiendo más asuntos que tratar, se levantó la sesión a la una y media.

Este número ha sido visado por la censura

DE COLABORACION MARIPOSILLAS ORATORIAS

Me parece que fué un griego el que comparó hace tiempo con la mariposa la palabra centelleante de los oradores. El similitud pudo ser más exacto, pues los trenos tribucos tienen de aquella el encanto, la brillantez y su vivacidad.

Todos sabemos cuán dilatada es la variedad de mariposas que existe. Naturaleza, tan caprichosa como sabia, puso en sus alas, para divertirse, los dibujos más curiosos y arbitrarios, las más perfectas simetrías y las disonancias de color más audaces.

Como al extremo inferior de la interminable gama, figura, en calidad de pariente degenerado, un ser enteco, monótono, que no deja de producir cierto encanto visual, por su color blancozco, lunar casi, aunque siempre atribule nuestro ánimo con el efecto desastroso de sus actividades. Sin duda, avergonzado de su insignificancia, sólo sale de noche, amparándose en sus sombras, buscando de acampar, de hacer su nido, en las reconditeces de las cosas. Pero no es lo peor de esa mariposuela su degeneración, ni su insignificancia; sino que está maldita. Como si una verdadera maldición pesara sobre su triste destino, aquello en cuyo corazón

penetra para guarecerse, para reproducirse y amar, comienza a declinar, a marchitarse. ¡Pobre del objeto que reciba su beso funesto!

¡Recordad las veces en que el espíritu se deleitó posándose sobre la panzuda cómoda, olorosa a membrillos en su entraña, que nuestros abuelos nos dejaron por toda herencia! ¡El afecto con que acariciábamos, de tarde en cuando, aquel libro viejo y amado que ayudara hace años a nuestra entonación casi virginal imaginación a dar sus primeras cabriolas! ¡Pueda bien; una triste mañana, al abrirlos con mano cariñosa, vemos con estupor en ellos ciertas perforaciones primorosamente practicadas. La polilla—el vástago asolador venido a menos—afinó en sus entrañas, decretando su muerte inapelable.

Para que el similitud fuese irrefutable, también la oratoria tiene su subespecie maldita, su equivalente degenerado y maldito, aunque éste, por tener que salir con sus hermanas a plena luz, ponga en sus alas, para su obra devastadora, los dibujos más bellos y los más vivos colores de la gran paleta cósmica. Como el arcángel rebelde, su belleza es perfecta, arrogante.

Esta polilla de la oratoria es el tópic. El tópic, como aquella desgracia lo que toca.

En la época más dura y larga del año, invierno, hay muchos hogares sin pan por falta de trabajo.

Quien sea, debe urgentemente acometer obras que mitiguen algo tanto dolor.

LA REPOSICION DE UN FUNCIONARIO

La «Gaceta» ha publicado un decreto del Ministerio de Justicia reponiendo en su cargo de juez a don Ricardo Sánchez Movellan, excedente de la carrera judicial en el año 1933 por voluntad del entonces ministro de Justicia don Alvaro de Albornoz.

El repuesto funcionario ha despedido hasta el momento de su reposición el cargo de presidente del Comité provincial de Acción Popular en esta capital. Enhorabuena. Pero nosotros seguimos creyendo, que tenía razón el señor Albornoz por aquello, de que los funcionarios de la carrera judicial, deben de reunir, entre otras condiciones, la de una absoluta independencia. Sin comentarios.

En nuestro país el tópic florece con más vigor que en ninguna otra parte, tanto que llegó a constituirse un género literario, casi único, en nuestra oratoria. Al conjunto del tópic se abrieron en España puertas al parecer infranqueables y se derrumbaron fortalezas consideradas poco menos que eternas. También en ocasiones sirvió para erigir valores tan deleznales en el fondo como aquellos mentidos robusteces. No es fruto, empero, exclusivamente nacional. Ni en lo bueno ni en lo malo ejerce nuestro país monopolio internacional alguno, aunque para lo último haya realizado méritos sobrados.

Sobre esta importante endemia de los tópicos nos hemos detenido a meditar algunas veces. Si con un insecticida especial lográsemos exterminar esta otra especie de polilla pomposa, el negocio produciría incalculables rendimientos. En los cerebros pereceños, pesados como esos aludidos muebles familiares, penetra esta polilla mediante su perforador agudo. Sus galas policromadas distraen la imaginación que, desorientada, no acierta a distinguir lo verdadero de lo falso. Es tan nociva como grata a la gente, al contrario que la otra. Por eso el orador, al que interesa ser aplaudido, no ve otra solución que utilizarla para producir efecto en su auditorio, aunque sepa de sobra que ello tiene que ser a base de amenazar de muerte la facultad discernidora del que escucha; pero, ¿qué se va a hacer? El público lo exige; hay que dárselo, aunque pague caro. El orador que no es tópicero y dice sólo cosas de enjundia, no gusta.

Lo peor es que hay señores que, a fuerza de usar del tópic, que a lanzarlo como dardos y hacer diga en sus oyentes, terminan por creerlo como un dogma, cual les ocurre a muchos mentirosos. Y esto sí es peligroso, porque en el contagio también cayó el médico. De aquí que, finalmente, ya nadie sepa cuál es el tópic y cuál no lo es. Recientemente nació un nuevo. Se llama "cuando la República está en peligro; cuando viva horas de intenso dramatismo..." Este es el que nos mueve a llamar la atención del pueblo, de las gentes de izquierda, sobre el particular.

Hay que hacer saber a quienes lo esgrimen—dirigentes casi todos de partidos progresistas—que la República española no vivirá ya horas dramáticas, preñadas de angustia, si es que no las está viviendo hace tiempo. A tanto equivaldría decir del agonizante: cuando la muerte se aproxima habrá que ponerle a bien con Dios. Se corre el riesgo de que tenga que asomar impenitente la jeta ante el Supremo cuando la cosa no conozca remedio. Conviene, pues, calibrar con cuidado el valor de lo que se dice, y el de los hechos. La República está agonizando, si entendemos por República la que el pueblo se dio. Esa fue sustituida por la que defienden briosamente los señores de la reacción, que no llevan otro objeto que ir destruyendo todas nuestras libertades y nuestras ansias de futuro. A mí me parece bien que lo hagan, puesto que con ello sólo irán de defender, aunque creo que se equivocan, lo que estiman suyo. Lo triste, lo sensible, es que el tópic no impida distinguir la verdad, los hechos mismos, para emocionarnos con aquello de que sabremos unirnos cuando la República viva horas de intenso dramatismo; cuando de la República no quede ni la sombra.

Menos palabras y más sinceridad, señores correligionarios. Más verdad, más generosidad y menos efectismo teatrales. Recobremos la República a marchas forzadas y no nos durmamos al arrullo de frases vistosas. De otro modo, compararemos mañana ante la justicia divina del pueblo, que será inmisericorde con la elocuencia vacía de sentido.

LAUREANO MIRANDA.

POLITICA Y PARO OBRERO

Un reciente artículo nuestro, hablando del paro obrero y la confusión política de un absurdo apolitismo, ha dado lugar, sin duda, a una amarga aunque cariñosa queja de un amigo muy querido, aludido indirectamente en ese artículo nuestro.

Nada más lejos de nuestro ánimo aludir personalmente a quien, bajo un curioso seudónimo, conocemos al cordial amigo de los obreros del muelle. El habla en su artículo, con muy justa indignación, de la apatía y olvido y si se quiere, la burla de los señores políticos que nos rigen actualmente con respecto al paro obrero, pero el amigo del muelle lo decía en unos términos que, sin querer proponérselo, caía en la confusión que tanto daño ha causado a la clase trabajadora.

Eso y no otra cosa queríamos rechazar nosotros un poco indignados también por la burla de los de arriba y la confusión de los de abajo, nuestra creencia ya vieja de que el paro obrero es producto de un sistema económico de producción y distribución de esa producción tan injusta y arbitraria que hace que haya almacenados alimentos y vestidos, mientras miles y miles de seres no tienen ni lo indispensable para comer y vestir, nos lleva constantemente a combatir y clamor por otro régimen más justo en el que la producción y la distribución de la riqueza social tenga una aplicación que alcance a todos aquellos que hoy carecen de todo.

Por lo tanto, al combatir el sistema que hoy soportamos todos, hay que tener cuidado en la forma que lo hacemos, porque si en el fondo coincidimos, la forma o el procedimiento nos puede perjudicar y retrasar, por lo tanto, el triunfo de nuestro ideal.

La masa, desgraciadamente, es propensa por su ignorancia a todas las formas simplistas y, así, por ejemplo, cuando se dice: los políticos no se acuerdan de los obreros nada más que en elecciones; los ignorantes sienten y repiten la misma frase: ¡Todos son iguales!, y esta es la leyenda que hay que destruir y ésto es lo que yo decía en mi artículo, que es hora de que termine, porque se puede ser socialista o comunista, anarquista o lo que se quiera, de acuerdo con el sentimiento íntimo, pero lo que no se puede hacer, es considerar igual a un criminal y a una persona buena, a uno que tenga millones y a otro que no tenga nada, a uno que se pase la vida defendiendo a los humildes y otro que los persiga, los explote y los humille. La política, como las ideas, es tan dispar y distinta, que según la

que sea o se aplique serán también sus resultados, y por eso decimos nosotros: ¿cómo puede ser igual para las clases obreras un Gobierno de izquierdas que un Gobierno de derechas, aunque uno no fie mucho de ciertas llamadas izquierdas? No puede ser igual en manera alguna, porque la lección de la historia es terrible para el pueblo, de la misma manera que no puede ser igual un diputado del pueblo que sienta a través de su vida la miseria y la injusticia, que aquel otro diputado, hijo de la aristocracia y del dinero, que emplea su acta y su fuerza en acrecentar su riqueza y la injusticia del pueblo. No pueden ser iguales porque el uno, si lo siente, lleva en su alma al pueblo, a los desheredados de la fortuna, a los maltrechos y perseguidos, y el otro, por el contrario, lleva a los potentados, a los defensores de la injusticia y la tiranía.

Por eso decimos nosotros que hay dos políticas distintas diametralmente distintas: la una, de los explotados, y la otra, de los explotadores, y eso es lo que todos tenemos el deber de distinguir para no confundirnos nunca.

La política de los explotados puede ser discutible, buena o mala, según la enfoquemos y la enjuicemos; pero ella es lo mismo que una sociedad obrera. Esta es buena o mala, según quiera ser o sea la conducta de sus componentes; si éstos son buenos asociados, conscientes y responsables, la sociedad será útil y buena, y si son malos asociados, mala será también la eficacia de la sociedad; pero la maldad no estará en la sociedad, sino en sus componentes.

La política, bien o mal, queramos o no queramos, es el gobierno de la sociedad; es la administración de los pueblos y según el uso que se haga, así será el resultado y si nos encogemos de hombros y decimos igual da que sea blanca o que sea roja, siempre resultará que se aprovecharán los que pesquen a río revuelto: es decir, que a la indiferencia del pueblo gobernarán los más pillos, o mejor dicho, los amos y los usurpadores de la riqueza y el bienestar.

Por favor, que no se diga nunca que todos somos iguales, porque unos somos más altos y otros somos más bajos; unos más honrados y otros más sinvergüenzas. En política, como en la vida pública y como en la vida privada, no somos todos iguales. ¡Distingamos siempre la altural!

BRUNO ALONSO

CINEMA DEPORTIVO

APOSTILLAS A LA JORNADA DOMINGUERA

La jornada deportiva del domingo último, ha confirmado el descenso de algunos clubs, cuya curva de caída va acentuándose por momentos.

Sea por lo que fuere, que ahora no vamos a estudiar las causas ni disponemos tampoco de los necesarios elementos de juicio para hacerlo, es lo cierto que ni el Betis, ni el Barcelona, ni el glorioso Athletic bilbaíno, consiguen conservar el tipo que este último ha tenido siempre para merecer el dictado de campeónísimo, y que los otros dos, singularmente el primero, habían dibujado, al parecer, con los más firmes trazos que podían imaginarse, en los primeros pasos de la Liga.

El líder andaluz, a partir de su dramático partido de la capital catalana, ha iniciado el descenso de la altura en que había logrado colocarse. Aquel encuentro de Las Cortes, acaso lo perdieran, como la directiva bética proclamó con clarines guerreros, por la "perfidia y por las malas artes" de los terribles legionarios del sport catalán, de aquellos veinticinco mil barcelonistas congregados en el estadio de la vieja ciudad condal. Tal vez fuera así, en efecto. Pero la verdad es que el cero vergonzante

rios bilbaínos diciendo que en la primera división española había dos o tres equipos de altura, dos o tres dios que eran los encargados de cantar las particellas del torneo, con el acompañamiento del coro general, formado por los demás divisionarios.

Esto parece haberse acabado, por ahora. Esta temporada, sólo hay cuadros medianos y onces peores. El gran team no existe. Y porque no existe, ha podido el Betis mantenerse en cabeza de la clasificación hasta estos momentos. Las irregularidades del Madrid, le permitieron destacarse; los desfallecimientos vulgares del Athletic bilbaíno, refrendaron su paso. Uno y otro se sometieron desde el primer día a la ley común de ganar en casa y perder fuera de ella... y dentro también alguna vez.

Gracias a esta "democratización" deportiva, pudo el Arenas sacar un punto que no era suyo en el Patronato, y perder los dos que le correspondían en Ibaiondo, frente a su colega vasco. Tales resultados no reflejan el triunfo del bueno sobre el malo, sino más bien un plano de igualdad del que puede sacar ventaja el peor. Es decir; no es que el inferior se supere para ponerse a nivel del más alto, sino que éste desciende hasta situarse debajo.

El Barcelona empatando en Las Cortes ante los colchoneros madrileños; el Athletic vizcaíno rotundamente vencido en Sevilla, son también claras y elocuentes demostraciones de esta teoría.

Quizás por esto mismo, lo que la Liga pierde en clase, lo gana en interés.

La emoción corre a raudales por los campos deportivos cada jornada dominguera, porque el horizonte no se limpia de brumas y la inquietud aumenta cada día. Siempre surge algo imprevisto, que echa por tierra todo género de cálculos, que levanta esperanzas donde poco antes sólo había negruras, y cambia los gestos de alborozo en muecas de desesperación.

El final de esta lucha para salir de la cola, no puede nadie predecirle. Se dibujan en la perspectiva contornos, pero sin definirse con claridad los perfiles. Las bases racionales para los pronósticos, carecen de consistencia. Sobre el calendario deportivo, podrán hacerse todos los que se quieran. Luego los amagados con el descenso se encargarán de decir cuál quier sorprendente revelación, como a que acaba de hacer en Guecho el Donostia.

En cuanto a la cabeza, el interés de la pelea no es menos fuerte. Los que auguraban que el aumento de los clubs en la primera división era a muerte de la Liga, sentirán a esas horas la mordedura del fracaso.

Kick

CAFETERA EXPRESS

Nueva, moderna, de dos grifos, funciona indistintamente a gas o gasolina. Se vende en buenas condiciones. Dirigirse a esta Administración.

El hogar del camarada Leiza, destruido por un incendio

Sobre las once y media de anoche, se declaró un incendio en el número 10 de la calle de Burgos, residencia del camarada Feliciano Leiza, revisiendo en los primeros instantes gran aparatósidad, ya que el fuego había dado comienzo por la bohardilla, corriéndose a la escalera e impidiendo todo salvamento.

Personado en el lugar del siniestro el Cuerpo de Bomberos, se vió obligado a cortar la parte del tejado, con el fin de que no se propagara a los edificios colindantes, mientras que

TEATROS, CINES Y VARIETES

KURSAAL "LA TIERRUCA"

El escenario de este Café Concert tiene espléndida decoración. "Miss California", que debutó como estrella de la frivolidad. Es todo un atractivo. El espectador admira a la artista, mientras ésta desliza suaves canciones, amplias de gracia, sin ex-

tralimitaciones deformes, que siempre desfiguran el arte. "Miss California" establece el límite sin perder el hilo de su frivolidad.

Dos artistas más: una bailarina excelente y una canzonetista agradable, sirven de heraldos en el programa de esta "Miss", formando las tres mujeres el atractivo cuadro del auténtico Café Concert.

CAFE CANTABRO

Por entre la cortina roja, brota una miniatura de artista. En los carteles anunciadores figura como la artista más pequeña del mundo. Creemos que es por su estatura, ya que su arte no merece que se le llame la "más" pequeña de las artistas. Cuando anoche la contempláramos, pudimos observar que sabe apartarse con acierto de lo que en estos escenarios abunda. Trini Morales presenta un repertorio completo, fino, que deja un agradable sabor en el público.

Debutaron anoche, el Trío Benamor, artistas santanderinas, a las que hacía mucho tiempo no veíamos. Cada una de las hermanas Benamor cultiva un género. Sin ser rivales entre sí, ofrecen variado programa.

Tuvimos el acierto de señalar a una de estas hermanas en su día que debía dedicarse a cultivar el género fino, delicado; el que sin perder un átomo de lo que muchas veces el público exige tiene todo el atractivo del arte.

Ha pasado mucho tiempo sin ver a estas hermanas trabajar. Ninguna de ellas ha invadido el campo artista de la otra. Hemos de celebrarlo, porque el conjunto del trío es sugestivo, por presentación y por disposición artística.

COLISEVM MARIA LISARDA

Este teatro, que honra a Santander, sigue ocupando el primer plano de la animación cinematográfica, que lleva apareada la nota de taquilla como premio a los desvelos de la Empresa.

Ayer pasó por la patnalla la película hablada en español "Sola con su amor", donde Silvia Sidney cubre su personaje, manteniendo la atención del espectador.

El motivo de la película y los artistas que en ella toman parte, dejan el sabor de lo entretenido.

Cerró el programa la encantadora cinta de dibujos "La pobre encieneta". Hoy se pasa por la pantalla la película "El amuleto".

¿Queréis tomar el mejor Café Exprés y saborear los mejores vinos Blancos y legítima Rioja?

Visitad el **Bar Viña B**
Travesía Hernán Cortés, 2
Teléfono, núm. 26-11

EL CENTRO

(Antiguo de San Martín)
El Vermouth más selecto. El mejor vino Blanco y la Manzanilla más exquisita, acompañados de variedades y escogidas tapas.
Rualasal, 2-T. 16-66

Estupendos zapatos

para caballero en pieles negras y de color a 15 pesetas.
Los vende la zapateria **El Cañón**
SANTA CLARA, 5

DE LA PROVINCIA

«LA REGION» EN TORRE-LAVEGA

El día
Ultimo día de Carnaval; día frío y triste, al igual que la fiesta.

Razón es que esta tradición vaya abandonándose. Cuando las injusticias humanas absorben todos los momentos y el grito apostrofado sale de todos los labios de los explotados ¿no es de razón abandonar esa fiesta idiota, para dedicarnos a algo más trascendente?

¡Sí; por eso la fiesta ha perdido su carácter.

¡Carnaval cristiano!
Ved esas máscaras amarillas, esos niños harapientos, esos hogares de miseria.

Ante ese panorama horrible; ante esa vida de crueldad y de miserias, ¿no se os crispán los brazos? ¿No gritáis para maldecir a sus culpables

¡Qué ingrata eres, humanidad!
Y entre baile y baile; entre re-

unión y reunión de mascarotes, insensibles a estas cosas de la vida, pasa la fiesta, esa fiesta del Momo que tan universal renombre ha alcanzado.

Para ellos no existe el preso; el hijo sin padre o el padre sin hijo; la compañera a quien el destino, la injusticia de la sociedad, le arrebató el hombre; para ellos tampoco existe el hambre de los niños; para ellos no existe injusticia alguna.

Sed más sensibles, ¡más hombres!

Los amigos del Club de los Solteros y de La Peña dieron sus respectivos bailes, en el Shangay y en I Sport.

Estuvieron muy animados, animación que superó a los bailes anteriores.

Al baile de La Peña asistió el ex ministro de Agricultura señor Feced, que se encuentra en esta ciudad en compañía del señor Ruiz de Villa.

Gómez Peláez.

El camión de la Agrupación de Editores Españoles en Cádiz

CADIZ. — Por la mañana llegó a esta capital el camión stand número 1 de la Agrupación de Editores Españoles que recorre los pueblos del sur de Andalucía.

Salieron a recibirle a la entrada de la población el escritor y académico don Wenceslao Fernández Flórez, con otros directivos de la Agrupación.

Las autoridades locales giraron una visita al camión, durante la cual el señor Fernández Flórez pronunció unas palabras alusivas a la importancia de la propaganda y difusión del libro español.

La muerte del padre Eufrasio

Se piden en la causa instruida por el Juzgado militar de Oviedo, tres penas de muerte

GIJON. — Por la Asesoría jurídica militar ha sido enviado al auditor de la octava división para su aprobación, el escrito de calificación de la causa instruida por el Juzgado militar de Oviedo, por la muerte de padre Eufrasio.

Aunque el secreto del sumario no ha dejado traslucir el carácter de las penas impuestas, se dice que tres de ellas son de muerte.

El cartel se presentará con un leña, y en la forma acostumbrada en esta clase de concursos, quedando los premiados en propiedad del Sindicato.

Lea usted todas las tardes LA REGION

La Igualdad
Respetiva Obrera y Republicana
Trabajador: pide siempre a tu tendero, alpargatas marca LA IGUALDAD
DESPECHO:
Calle Salsmundo Moret, 17, bajo.
Domicilio social: Casa del Pueblo

Señorita:

Puede usted ser artista sólo con acudir al estudio de variedades "MONFERREX"
ATARAZANAS, 17, 1.º
Enseñanza gratis
(Horas de 4 a 8 tarde)

CAFE CANTABRO BURGOS, 1

El predilecto de las familias. Café expres, licores de las mejores marcas.
Mañana, miércoles, despedida de **TRINI MORALES** la artista más pequeña del mundo
Colosal éxito del **Trío Benamor**
Canciones y bailes
En breve, FAUST
Todos los días secciones a las siete y media y once.—Domingos y días festivos, sección de moda a las seis.

CONCURSO DE CARTELES

El Sindicato Montañés de Inicativas para el Fomento del Turismo y Veraneo, abre un concurso entre cartejistas españoles, bajo las siguientes bases:

Tema: "Veraneo-Turismo".

Dimensiones: un metro de altura por 0,70 metros, incluidos los márgenes.—Tendrá como máximo cuatro tintas o colores.—Llevarán los siguientes títulos: SANTANDER-VERANEO-TURISMO. — GRANDES FIESTAS CULTURALES, ARTISTICAS, DEPORTIVAS.

Se otorgarán dos premios: el primero de 1.000 pesetas, y el segundo de 650.

El plazo de admisión de carteles termina el 15 de marzo.

Los artistas forasteros que no puedan entregarlos personalmente, podrán enviarlos por ferrocarril, enviando el talón correspondiente a este Sindicato, Avenida de Galán y Fernández, Santander, bien entendido que éste no se hace responsable de aquellos carteles que lleguen a Santander, pasada la fecha de admisión.

El cartel se presentará con un leña, y en la forma acostumbrada en esta clase de concursos, quedando los premiados en propiedad del Sindicato.

GRAN SASTRERIA

Depósito de paños finos.
 Toda clase de tejidos.

La mejor tienda

Miguel Guerra TORRELAVEGA

de entonces se repitió ocho días más tarde en el propio Patronato, donde no había catalanes, ni voces ofensivas, ni coacciones antideportivas, sino gritos de aliento, caras amigas y alegría andaluza, para ahondar aún más las diferencias que debía haber a favor del Betis, entre el aspirante a campeón del torneo y el más caracterizado candidato a colista; entre un once ahito de entusiasmos y bien pertrechado de moral, en su propia casa, y un equipo sin ilusiones, con el espíritu quebrantado y lejos de todo apoyo fraternal.

Sin embargo, el cero vengonzante volvió a reproducirse. Las circunstancias habían cambiado por completo; pero el resultado era el mismo, y acusaba claramente la decadencia del imperio bético deportivo.

El domingo pasado, ha sido la tercera caída. ¿Es que la suerte se ha cansado de proteger a los béticos? ¿Es que el esfuerzo realizado los ha puesto en trance de agotamiento? ¿Es que el Betis cae desde la altura de su sueño, y que el Madrid le aguarda a un punto de distancia, con la sonrisa socarrona del gran señor que ha visto a su vasallo ponerse sus arreos para presumir de caudillo.

A lo largo de este torneo ligero no acabamos de ver el gran equipo del indiscutible gran equipo que otras temporadas hemos visto.

Antes se llenaban la boca los días

Para muebles baratos

4 CAÑOS

TORRELAVEGA

Gran Kursaal «La Tierruca»

SEGISMUNDO MORET, 7.—Teléfono, 25-32.—SANTANDER

Hoy, martes, 12 de marzo de 1935.

Colosal éxito de Miss California

Regia y escultural Estrella de la Frivolidad

Todos los días varietés 7 tarde y 10, 11 y 12 noche

Domingos y días festivos sección a las 7 de la tarde

LA CASA DEL MAHON

Atarazanas, 6

Vende los mejores Buzos, Chaquetas y Pantalones de Mahón. Camisas a precios sin competencia. Disponiendo de maestro cortador, hace toda clase de confecciones a la medida. Única Casa en su clase que garantiza sus confecciones.

Visite LA CASA DEL MAHON sin compromiso de compra y se convencerá de nuestra afirmación.

NOTA IMPORTANTISIMA.—A todo cliente que presente el cupón-anuncio de LA REGION, se le hará un descuento de 0,50 céntimos en la compra de un BUZO, CHAQUETA o PANTALON

VALE
por 50 céntimos de descuento.



Sociedad de Constructores de Carruajes

Por la presente nota se pone en conocimiento de los individuos pertenecientes a la Sección de Socorros Mutuos de la Sociedad de Constructores de Carruajes, que habiendo sido autorizada por la Delegación provincial del Trabajo el normal funcionamiento para la Sección de Socorros, desde el día 8 del corriente se empezarán a pasar los recibos a todos los asociados siendo el domicilio social en Marina, 1, primero.

Los días hábiles para reclamación y pagos serán los martes, de seis y media a siete y media.

Izquierda Republicana

GRUPO FEMENINO

Siendo muy numerosas las peticiones que recibe este grupo en demanda de ropas con que poder mal cubrir sus cuerpecitos las miles de criaturitas que se encuentran desamparadas a consecuencia de los sucesos de octubre, este grupo de mujeres humanitarias hace un llamamiento a la mujer montañesa, para que acuda sin pérdida de tiempo y nos entregue alguna prenda o retal con que poder hacer algún vestidito que pueda cubrir la tierna carne de tanto infeliz desvalido, lo que pueden hacer en nuestro domicilio, calle de Sobucibles, número 2, primero.

Por la Comisión, Elena Ondarza.

Al objeto de enterarles de asuntos del máximo interés para el partido, se ruega a todos los afiliados de Izquierda Republicana, quieran pasar por el local social, a cualquier hora, durante los días de hoy, martes, y mañana, miércoles.

El próximo jueves, día 14, a las siete y media de la tarde, en nuestro local, pronunciará una charla sobre poetas contemporáneos, y recitación de poesías de los mismos, el conocido recitador don Pío Muriedas.

ATENEOS POPULAR

CONFERENCIA

Hoy, martes, a las ocho de la noche, tendrá lugar la conferencia organizada por la Sección de Literatura, que versará sobre el interesante tema "García Lorca y su poesía", por don Laureano Miranda, vicepresidente de dicha Sección.

Esta conferencia es la primera que organiza esta naciente Sección, a la cual sucederá otra, sobre el "Romancero español", por el presidente de la misma, don Casimiro Diego Vial.

Roberto Alvarez
ABOGADO

Alameda 1.ª, 18
Teléfono 16-64

"PEÑA KATIUSKA"

Excursión a Bilbao

Con motivo del partido Athletic Racing, que se celebrará el día 17, esta Peña pone en conocimiento de sus socios y simpatizantes que se quieran trasladar, pueden inscribirse en Secretaría, de dos a tres de la tarde y de nueve a diez de la noche. Precio: 10,50.

Intereses ganaderos

Continuando el ciclo de conferencias radiadas sobre temas ganaderos, organizado por la Dirección general de Ganadería y emitidas por Unión Radio, de Madrid, y a fin de que el público interesado tenga conocimiento de los temas a desarrollar, días y horas de su celebración, seguidamente se inserta el programa que ha de regir para el mes de marzo, invitando a todo el que lo desee eleve a la Dirección general citada cuantas consultas necesite sobre cuestiones técnicas, o de información, en la seguridad de que serán resueltas cumplida y rápidamente por el mismo micrófono, en la sección de "asuntos generales".

Día 12 de marzo.—A las seis y treinta minutos de la tarde:

Conferencia de don José Morros Sardá, catedrático de la Escuela Superior de Veterinaria, de Madrid, sobre "Las vitaminas en la alimentación del ganado".

Informaciones, impresiones, cotizaciones, consultas, etcétera, por don Antonio Eraña Maquivar.

Día 19 de marzo.—A las seis y treinta minutos de la tarde:

Conferencia de don Santiago Tapia Martín, vocal técnico veterinario del Consejo de Reforma Agraria, sobre "Selección ganadera".

Informaciones, impresiones, cotizaciones, consultas, etcétera, por don Antonio Eraña Maquivar.

Día 26 de marzo.—A las seis y treinta minutos de la tarde:

Conferencia de don Juan Ruf Codina, inspector general de la sección de Fomento Pecuario, sobre "La ganadería, riqueza social".

Informaciones, cotizaciones, consultas, etcétera, por don Antonio Era Maquivar.

Sociedad "Amigos de la Salud"

Mañana, miércoles, día 13, a las nueve de la noche, se celebrará Junta general extraordinaria, en nuestro domicilio social, Vargas, 47.

Dada la importancia del asunto a tratar, se recomienda la más puntual asistencia.

La Directiva.

A todos los proveedores de leche

Habiendo llegado a nuestros oídos que se están dando casos de suspensiones, castigos y otras anomalías por el estilo con algunos proveedores por parte de las Empresas transformadoras de la leche, advertimos a aquellos que se crean que son perjudicados al no ser justas las sanciones impuestas, que hagan la reclamación oportuna ante el Jurado mixto Ganadero y de las Industrias Lácteas, pues sin entrar a discutir la eficacia o nulidad de su actuación, es el único organismo que existe para evitar se atropellen los derechos de los proveedores.

Al mismo tiempo nos ofrecemos para hacer cuentas demandas que sobre casos de éstos nos sean denunciados, así como también para cualquier otro caso que, referente a la tierra, sea preciso ilustrar al campesino productor.

Torrelavega, 7 de marzo de 1935.—El secretario de la Federación de Casas Campesinas, R. BAQUERO.

Cabotaje, pesca, puerto y trasatlánticos

LAS LANCHITAS PESQUERAS CONTINUAN DE ARRIBADA FORZOSA

Como persiste el temporal y la pesca pequeña es tan escasa, las lanchitas pesqueras no han salido a la mar, como de costumbre, durante el día de hoy.

Dos o tres parejas que se dedican a la pesca mayor han salido, pero han tenido que regresar en vista del temporal reinante.

Forasteros:
Comod frente a Estación Cantábrica
"Marina Montañesa"
AMADO VEGA

Cooperativa Obrera Alpargatera

La Igualdad

Trabajador: pide siempre a tu tendero alpargatas marca

LA IGUALDAD

DESPACHO:

Calle Segismundo Moret, 17, bajo.

Domicilio social: CASA DEL PUEBLO

— Lea usted LA REGION —

CANTERA

Instalaciones Eléctricas y Reparaciones
Colocación de Antenas para Radio

SAN CELEDONIO, 5, 1.º y MARINA, 4.
Teléfono, 36-43 — SANTANDER

ANUNCIOS POR PROFESIONES

Tarifa económica y especial

Ofertas

VENDO perro "lulú", color canela. Informes, esta Administración.

VENDO terreno, casa labor, barata. Informes, M. F. Omoño.

NECESITO perro aguas cachorro. Ofertas, esta Administración.

Abogados

ROBERTO ALVAREZ. — Alameda Jesús de Monasterio, 18.—Teléfono, 16-66.

SANTIAGO ARENAL. — Blanca, número 17. Consulta: miércoles, jueves y viernes, de cuatro a ocho.

Electricidad

CANTERA.—Instalación radio. Reparaciones.

Oficina Pericial

OBTENCION de toda clase de documentos de oficinas públicas. Primera y segunda enseñanza. — Carreteras especiales. — Oposiciones. — Encargos. — Consultas y gestiones mercantiles y administrativas. — Encomiende todos sus asuntos a la Oficina Pericial, Magallanes, 38, B, Santander. Teléfono 10-72.

Angulas, bacalao al pir pir, callos, lechazo
:: asado y platos variados a la carta ::
ARCILLERO, 15

Bares

POR TRES PESETAS de consumición, viaje gratis y pensión completa por tres días, a las fiestas de San Isidro. — BAR CAREAL.— Doctor Madrazo.

BAR COSMOPOLITA, Bailén, número 4. Propietarios, Mata y Fabián, antiguos camareros.—Especialidad en café expreso. Manzanilla, Blanco de la Nava y licores de las mejores marcas.

Confecciones

"LA CASA DEL MAHON", Atarazanas, 6.—Esta casa, disponiendo de maestro cortador, hace a la medida toda clase buzos, chaquetas y pantalones de mahón. Guardapolvos de gabardina de algodón. Si quiere el obrero vestir bien, visite esta casa. Es la única en su clase que garantiza sus confecciones.

Comidas

AMADO VEGA.— Frente a Estación Cantábrica. "Marina Montañesa". Economía.

Muebles

ECONOMICOS.—Plazos y contado. Casa Maté.—Alameda Primera, número 28.

Anúnciese en esta Sección

Santoña

Monte de Piedad y Caja de Ahorros de Santander

COLABORADORA DEL INSTITUTO NACIONAL DE PREVISION

En la Central (calle de Eduardo Aueró, 25) sólo se hacen préstamos de ropas, de alhajas y funciones. Inspección de Seguros sociales.

En la Sucursal (calle de Hernán Cortés, 6) Créditos :: Seguros sociales y Caja de Ahorros

Las cartillas de esta Institución, tienen la ventaja de cobrarse en todas las Cajas similares de España, si lo solicitan los titulares.

Horas de oficina: de 9 a 14.

Los trabajadores que sigan el progreso de LA REGION, deben preferir en sus compras a los anunciantes de este periódico, sobre aquellos que se anuncian en otra prensa, siempre que sus condiciones de venta y calidad de mercancías, no graven su economía. También deben preferir hacer sus compras en establecimientos republicanos. ¡Hay que formar una familia de compradores y vendedores de ideas afines

NUESTRA INFORMACION TELEGRAFICA Y TELEFONICA

El diputado socialista Ramón González Peña, indultado?

MADRID.—Aunque ofrece dificultad insuperable conocer el informe que haya emitido el Tribunal Supremo acerca de la condena que pesa sobre el diputado socialista Ramón González Peña, se rumorea en los medios políticos, que está acordado el indulto solicitado por miles de españoles y que hay motivos suficientes para tener tan gata esparrana.

Boletín radiotelegráfico de la agencia "Trens"

MEJICO, 9.—En la Secretaría de Gobernación se nos entregó ayer noche, por escrito, las siguientes declaraciones:
"En el día de ayer las autoridades competentes, al tener noticia de que en Visitation, pueblo del Estado de Méjico, se habían organizado ceremonias que violan las leyes constitucionales en vigor, en materia de cultos, en cumplimiento de su deber, se personaron en el lugar indicado y pudieron comprobar que unos cuantos eclesiásticos, antes de llegar al templo de dicho lugar, se vistieron de sus trajes sacerdotales para entrar en la iglesia, en donde se hallaban izadas las banderas nacional y papal, a pesar de que se cometió este acto prohibido por la ley, las autoridades se abstuvieron por el momento de detener a los que infringían la ley de modo tan claro, para evitar toda protesta que, fuertemente, pudiera ser interpretada como perturbación o impedimento del culto católico; luego entre los sacerdotes fué reconocido el señor Pascual Díaz, arzobispo de Méjico.

A beneficio de los presos

BILBAO.—Esta noche tendrá lugar la velada organizada por el Círculo Femenino de Bilbao, a beneficio de los presos o familias necesitadas de éstos, tomando parte el cuadro artístico del Partido de Izquierda Republicana, además del coro general de niños que posee dicho cuadro artístico.
Se adelanta el éxito económico de esta función benéfica.

Patrono que desaparece sin pagar a los obreros

SAN SEBASTIAN.—Ha sido denunciado al gobernador por el alcalde de Ormaiztegui, que el patrono Jacuri Irizar, fabricante de muebles, había desaparecido sin abonar los salarios a sus obreros, que ascienden a diez mil pesetas, culpándosele de este patrono de llevarse a su familia con él, y desconociéndose el paradero de quien así ha procedido.

Compañero detenido

BILBAO.—Se ha procedido a la detención del camarada Emilio Gaytán García, de la Federación Comunista de Euzkadi, el que, a juicio de la Policía, dió gritos subversivos y poseía hojas clandestinas. Ha pasado a la cárcel.

Se trabaja por su ferrocarril

VITORIA.—Tanto en esta capital como en Pamplona se han celebrado diversas reuniones para interesar de los Poderes públicos la construcción del ferrocarril Estella-Marella, las cuales fueron coronadas con la verificada ayer, lunes, en la que se aprobó el acuerdo de que los parlamentarios de estas provincias cambien impresiones en la capital de España con la Comisión de Obras públicas.

Lo que faltaba que hacer

MÁLAGA.—El encargado de un almacén de carbones, llamado Cristóbal Remero, avisó a la pareja de Seguridad de que traía preciso matar a un perro rabioso, de su propiedad, a lo que los agentes de la autoridad se prestaron, dando muerte al animal de varios tiros.

Un pleito de la capital montañesa

BURGOS.—Esta mañana se vió en esta Audiencia territorial el incidente promovido por el Juzgado del Oeste, de Santander, seguido por el fiscal de la Audiencia y doña Aurora Sanudo, sobre nulidad de actuaciones. La sentencia no se conocerá hasta dentro de unos días.

Las fiestas "falleras"

VALENCIA.—El alcalde ha publicado un bando, rogando al vecindario ofreciera toda clase de alojamientos a los miles de forasteros que llegarán de toda España, con objeto de presenciar la fiesta de las "Fallas", que tendrán lugar en estos días.

Los "dictos" de un delegado del Trabajo

BURGOS.—Cuando se hallaba en un establecimiento el inspector de Trabajo, don Jerónimo Carballeira, fué maltratado por Eusebio Arribas, impresor, y Victoriano López, pintor, porque aquél había suspendido a éste una obra que estaba realizando.
La denuncia ha pasado al Juzgado correspondiente.

LA JORNADA POLITICA

El Consejo de ministros, reunido en la Presidencia, despacha exclusivamente asuntos administrativos

REUNION DE COMISIONES PARLAMENTARIAS
Madrid.—Esta mañana estuvo muy animado el Congreso, por coincidir diversas reuniones de las Comisiones que han de informar sobre los asuntos pendientes de discusión en la Cámara.

¿COMPRENDER A LOS REPUBLICANOS LO QUE ES LA PRENSA?

Barcelona.—Parecen haberse vencido los obstáculos que se presentaban para tirar un periódico que defienda los postulados de Izquierda Republicana, según ha manifestado don Marcelino Domingo, anunciando que figura como director, el ex gobernador civil, don Braulio Solsona.

Condenado a muerte, tranquilo

MADRID.—Instantes después de celebrarse la vista ante el Tribunal Supremo por los sucesos del 10 de agosto, en cuya causa se solicitaba la pena de muerte para el general Barrera, éste se reunió con los demás encartados en fraterno "ágape", brindándose efusivamente y comentando las incidencias habidas durante la celebración de la vista, en la que prolijamente se ha detallado aquel hecho, considerándose los "auténticos" jefes de la rebelión.

La actitud de los procesados y los incidentes habidos durante la celebración de la vista referida, son objeto de grandes comentarios, ya que supone un lamentable espectáculo, ya que sabían de antemano los procesados que estaban amnistiados.

Otra bomba más

MADRID.—Al número de explosiones que se dieron en la noche del domingo, hay que añadir la producida ayer tarde al final de la calle de Toledo, entre la vía de Circunvalación y la calle de San Isidro, produciendo la explosión grandes desperfectos y derribando varios tabiques.

De las detenciones practicadas por estos hechos no ha resultado ninguna diligencia útil, ya que los detenidos han comprobado su inculpabilidad.

El hijo de Blasco Ibáñez, en América

HABANA.—Después de estar dos días en este puerto, ha continuado viaje a Miami don Sifredo Blasco, hijo del escritor Vicente Blasco Ibáñez, siendo despedido por varias representaciones de los centros españoles y personal de la Embajada, en donde ha estado hospedado desde el sábado que desembarcó.

La situación en Cuba

El Gobierno considera a punto de ser definitivamente dominado el movimiento revolucionario

DISOLUCION DE SINDICATOS
Havana.—El Gobierno ha acordado disolver los Sindicatos obreros que han tomado parte en la huelga, después de haber sostenido con ellos, durante un día y una noche, una lucha violenta, de la que resultaron diez muertos y dieciséis heridos. Con esta disposición, el Gobierno Mendiceta cree haber dado un golpe certero al movimiento huelguístico.

LO QUE DICE EL SEÑOR HEVIA

Miami.—Ha llegado en avión, procedente de la Habana, don Carlos Hevia, que

que figura como director, el ex gobernador civil, don Braulio Solsona. EL SEÑOR AZANA SE DISPONE A TOMAR PARTE EN LA PROPAGANDA REPUBLICANA.

Barcelona.—Se están haciendo las gestiones necesarias para que el próximo viernes o en los primeros días de la semana entrante, tenga lugar un mitin republicano, en el que tomarán parte los señores Gordón Ordás y Azaña, creyéndose que el acto tendrá lugar en el Gran Price, estimándose que el gobernador concederá autorización para el acto, ya que no ofrece ningún inconveniente para otros partidos políticos cuando tratan de sus propagandas.

REIVINDICANDO A UN JEFE REPUBLICANO

Bilbao.—La Agrupación de Izquierda Republicana ha acordado enviar pliegos a don Manuel Azaña, para testimoniarse su afecto y adhesión, cuyos pliegos serán colocados en el local del partido y en el Círculo Femenino.

El plazo fijado para estampar las firmas será hasta mañana, miércoles, fecha en que se enviarán a don Manuel Azaña.

CONSEJO DE MINISTROS

Madrid.—Desde las diez y media hasta las dos menos cuarto estuvieron reunidos esta mañana en la Presidencia los ministros en Consejo.

A la salida, el ministro de Marina dijo a los periodistas que había leído en algún periódico la noticia de que el buque de guerra "Cervantes" iba a ir a Cuba con motivo de los sucesos revolucionarios.

Añadió que la noticia era inexacta, pues si bien es cierto que el mencionado barco ya a hacer un cruceo, el puerto adonde se dirige es San Juan de Puerto Rico.

El señor Lerroux dijo a los informados que les facilitaría la referencia de lo tratado en el Consejo el ministro de Comunicaciones, y que a él no se ocurría nada que pudiera servir de ampliación.

Contestando a la pregunta que le dirigió uno de los reporteros, dijo que en la reunión no se había tratado nada de carácter político.

—¿Y de las sentencias de muerte?—preguntó otro periodista.

—Algo hemos tratado de eso—respondió el presidente—; pero como el testimonio literal de la sentencia de González Peña, se le entregó a señor Cid, y ha de pasar por el departamento del señor Aizpún, hasta que no acaben su lectura no se tratará del caso.

Agregó que de las demás sentencias de muerte, no había nada noticiable.

El ministro de Comunicaciones facilitó la referencia verbal del Consejo, diciendo que el ministro de Estado había informado de numerosos asuntos de su departamento.

El Consejo conoció el fallecimiento durante dos días desempeñó interinamente la presidencia de Cuba.

Dice que ha huído de la isla por haber sido objeto de amenazas de muerte.

Hablado con un periodista de los sucesos desarrollados en Cuba, le contó que los soldados habían aniquilado a docenas de personas, y que las fuerzas del Ejército invaden por las noches los domicilios de los enemigos del Gobierno, deteniéndolos y fusilándolos.

MEDIDAS DEL GOBIERNO

HABANA.—El Gobierno Mendiceta ha dispuesto la inmediata reapertura de todas las estaciones de radio, amenazando con confiscar las emisoras que no presten el debido acatamiento a esta orden.

Ha sido restablecida la pena de muerte para los que cometan actos criminales de carácter sedicioso.

El presidente ha dicho que la huelga es ya una causa enteramente perdida, que no encuentra ambiente, porque la gente ama la paz y está deseosa de disfrutar tranquilidad.

Añadió que tan pronto se verifiquen las elecciones, se iría a su casa.

El alcalde de La Habana ha protestado que el fin de la huelga no ha de hacerse esperar más de setenta y dos horas.

del secretario de embajada don Manuel Llopió haciendo los merecidos elogios del tacto diplomático y comercial y político de que había dado pruebas el finado.

El señor Llopió desempeñó cargos en la Alta Comisaría y en el ministerio de Estado, así como en las representaciones de Berna y Roma.

El ministro de Agricultura y sus compañeros de Comisión del proyecto de ley Electoral, dieron cuenta del término de su gestión.

Mañana o pasado pasará el proyecto de ley Electoral, dieron cuenta del término de su gestión.

En un acto organizado por la Izquierda de Cataluña, en Barcelona, pronuncia un discurso el ex ministro don Marcelino Domingo

BARCELONA.—En el local del Gran Price, se celebró el anunciado acto político organizado por la Izquierda de Cataluña, en el que pronunció un interesante discurso don Marcelino Domingo.

El local estaba completamente lleno, calculándose en siete mil los que tuvieron acceso al mismo.

El señor Nicolau d'Oliver tomé asiento en la presidencia con el Comité organizador.

El señor Domingo comenzó diciendo que la Comisión organizadora había querido que frente a las corrientes de las derechas por Cataluña fuese oída la voz de un hombre de izquierda.

Agrega que las izquierdas españolas no eran inservibles ni tampoco culpables de los fracasos que se las imputa.

Recuerda con emoción los viajes que con frecuencia ha realizado Cataluña, alguna vez conducido en un camión por guardias y otras recibiendo honores como ministro de la República. Afirma que su posición ha sido siempre en defensa de Cataluña y de las izquierdas, en nombre de Cataluña, de la República y de las izquierdas, en nombre de las hablas en aquellos momentos.

Preconiza la unión de las izquierdas en los momentos presentes para regir los destinos de Cataluña y de la República. Hace una historia de la proclamación del nuevo régimen. El Gobierno revolucionario no debió cesar hasta tener resueltos por completo los diversos problemas fundamentales de España, como Cataluña.

Cuando eso un régimen es porque es incapaz de resolver los problemas que plantea la realidad del momento y que demandan las ansias populares.

Añade que hubo dificultades para mantener la unión de los republicanos en el Gobierno durante los primeros tiempos de la República, y dice que cuando sobrevino la obstrucción radical esta unión se hizo imposible. Censura duramente al señor Lerroux. En este momento se oyen diversos gritos en la sala. Lerroux no podrá experimentar la emoción de Salmerón, que abandonó la presidencia del poder ejecutivo por no firmar una sentencia de muerte, ni tampoco la de Masaric, alma de la democracia checoslovaca.

Recuerda que Castelar, lo mismo que Lerroux, se empeñó en ampliar la base de la República, y lo que hizo fué facilitar la restauración.

Ahora entraron los que no debían haber entrado, y salieron demasiado pronto los que debían haber permanecido en el arca de la República. España es un pueblo que no se ha gobernado nunca y nosotros gobernamos después de una ilusión.

Dice que por muy fuertes que sean los hombres y su obra de gobierno, siempre son inferiores a la ilusión. Fué necesario que llegaran estos hechos para que se viese el valor de aquellas obras que se consideraban tan pequeñas. Defiende la obra de los primeros Gobiernos de la República, estableciendo un paralelo con la socialdemocracia alemana que hoy yace bajo el yugo nazi.

La República tenía que ser una revolución e un engaño. Para no ser lo segundo, tenía que ser lo primero.

Habla de la obra de las Constituyentes y se refiere a las quince mil escuelas creadas por la República y

yecto a la Comisión de la Presidencia, y desde allí irá a la jurisdicción de las Cortes.

Se nombró una Comisión interparlamentaria, integrada por los ministros de Trabajo, Industria y Comercio, Obras Públicas y Hacienda, encargada de resolver el problema de las minas de cobre.

El ministro de Obras Públicas manifestó que al tratar de los trabajos realizados, en las Cortes, dará cuenta del proyecto de ordenación ferroviaria.

No se trató del proyecto de revisión constitucional.

a la obra de la Reforma Agraria. Afirma que el asentó más de cuarenta mil campesinos. Habló también de la ley de Contratos de Cultivos.

Un exceso de liberalismo—añade— hizo que nosotros no prestigiáramos la obra de la República.

este efecto recuerda una frase de un poeta francés, que ha dicho que hasta Dios necesita propaganda.

Asegura que el bienio fué un período fructífero, por lo que es combatido. Las derechas ya están dentro de la República; ya tienen el Poder y es suyo el Parlamento. Analiza su obra y dice que las derechas después de un año de Gobierno carecen de honestidad, capacidad y lealtad.

Dirige duros ataques a la Lliga, añadiendo que la deshonestidad se ha adecuado de los municipios españoles. Dirige ataques a las derechas nuevamente, diciendo que son la representación de la incapacidad. No se han preocupado nada más que de la amnistía y de los haberes al electo. Los tilda de desleales a la Constitución y a los organismos capitales del mismo, como es el Estatuto.

Se ocupa de la persecución de que se hace objeto al señor Azaña. El público puesto en pie tributa una ovación indescriptible. Dice que la acusación contra Azaña daña el crédito internacional de la República.

Termina diciendo que ellos aspiran al poder, no como cosa inmediata, sino por merecimientos para rescatar la República, hoy vejada, el espíritu que la animó el 14 de abril.

Marcelino Domingo fué muy ovacionado.

En la puerta del circo al finalizar el acto se produjeron unos incidentes porque unos grupos iniciaron una cuestación para los presos políticos.

La fuerza pública practicó la detención de un estudiante y dos empleados de comercio.

Otro grupo que salía del mitin al llegar a la calle de las Cortes, coincidió con el paso de una patrulla de Policía a caballo. Del grupo salieron algunos pitos, que motivaron una carga de los guardias, que detuvieron a cuatro individuos.

(De nuestra edición de ayer de la capital).

El ex ministro de Agricultura, don Ramón Feced, en Santander

El secretario general del Partido Nacional Republicano y ex ministro de Agricultura, don Ramón Feced, ha pasado estos últimos días en casa de su íntimo amigo y correligionario el ex diputado a Cortes don Manuel Ruiz de Villa.

Numerosos amigos y correligionarios del señor Feced aprovechando su estancia en esta capital, le obsequiaron con un almuerzo en el Salón Rojo del Royalty.

El señor Feced exteriorizó ante sus amigos, que es decisión del Partido Nacional Republicano, realizar una intensísima propaganda por todo el ámbito nacional, y que es firme propósito comenzarla con un acto político en esta capital, de una gran resonancia, pues tomará parte en él el ilustre y eminente jurista, catedrático de la Universidad Central y jefe del Partido Nacional Republicano, don Felipe Sánchez Román.

María Lisarda (Colisevm)

Hoy, martes. A las 7,15 y 10,30.

La emocionante producción Radio

EL AMULETO

Mañana, miércoles, FEMINA

ME ESTORBA EL DINERO